Dans "Que Faire?" Lénine aborde un problème semblable : quel doit être le rôle des révolutionnaires dans toutes les couches de la société, et en particulier dans la petite bourgeoisie? Il est bien entendu que ce qui nous intéresse ici ce n'est pas de rechercher des méthodes qui ont "marché" à une certaine époque mais une méthode d'analyse des situations sociales. Lénine explique que les révolutionnaires doivent aller militer dans toutes les couches de la population non paspour aider ces couches à mener leurs luttes propres ("pour la recherche d'intérêts immédiats"), mais en tant que :

- théoriciens : pour analyser et comprendre quelle est la nature des différentes autres couches de la société, quelle est leur insertion dans la lutte des classes, quels sont les mots d'ordre susceptibles de les mobiliser et de les entrainer aux côtés de la classe ouvrière;
- propagandistes : pour expliquer le point de vué de la classe ouvrière et appeler à se ranger à ses côtés dans la lutte contre le capital;
- mais aussi agitateurs : pour intervenir sur les revendications de ces couches qui sont aussi celles du prolétariat et qui permettent une lutte révolutionnaire dirigée par la classe ouvrière (la lutte pour la démocratie dans la russie tzariste).

Cette stratégie nous semble avoir conservé toute sa valeur aujourd'hui et peut constituer un guide pour l'action des militants révolutionnaires en militants évolutionnaires en militants évolutionnaires en militants évolutionnaires en militants des militants révolutionnaires en militants des militants des militants de la conservé toute sa valeur aujourd'hui et peut constituer un guide pour l'action des militants révolutionnaires en militants de conservé toute sa valeur aujourd'hui et peut constituer un guide pour l'action des militants révolutionnaires en militants de conservé toute sa valeur aujourd'hui et peut constituer un guide pour l'action des militants révolutionnaires en militants de conservé de co

Mais toute action est grevée d'un lourd handicap : nonseulement il n'y a pas et il n'y a jamais eu en France de parti révolutionnaire organisant la classe ouvrière en vue de prendre le pouvoir et d'instaurer la dictature du prolétariat (au sens où Marx et Lénine la définissait), mais c'est un parti réformiste qui dirige et contrôle le mouvement ouvrier

Les militants qui ont acquis une conscience marxiste en analysant la société capitaliste française et mondiale, ses origines, son développement historique*...ne peuvent, au niveau de leur action dans le milieu étudiant, faire référence qu'à eux mêmes.

En tant que marxistes ils doivent donc assumer le travail théorique d'un parti révolutionnaire, d'une part, et, d'autre part, développer une ligne

^{*} Le milieu étudiant, favorisant le travail intellectuel, et sur lequel la tendance réformiste du nouvement ouvrier français a pou d'emprise, est une véritable pépinière d'"éléments révolutionnaires", éléments qui souvent cessent d'être révolutionnaire en nême temps qu'ils quittent le milieu étudiant ...